

Rapport de la Présidente

Commission permanente du
lundi 1 juillet 2019

2^{ème} Commission

N° CP-2019-7-2-5

Service instructeur

DEAA - service appui administratif et financier

Service consulté

DEAA – service attractivité des territoires

STRATEGIE OR

NEUREX

PROJET TRINATIONAL INTERREG INTER NEURONE

Résumé : Dans le cadre de la Stratégie OberRhein et de l'intensification de la coopération transfrontalière entre l'Alsace et ses voisins allemands et suisses, il est proposé d'accorder à NEUREX une subvention de fonctionnement maximale de 30 000 € pour les années 2019 à 2022 pour la réalisation du projet trinational Interreg "Inter-neurone". Il est également demandé d'approuver la convention de financement y afférente et d'autoriser la Présidente à la signer.

Ce rapport a fait l'objet d'un avis favorable de la Commission Aménagement du Territoire et Tourisme réunie le 7 juin 2019.

Neurex est un réseau scientifique trinational en neurosciences. Il opère sur le Rhin Supérieur et se compose de 1 200 chercheurs travaillant dans plus de 100 laboratoires de recherche expérimentale et clinique.

Cette action a permis le rapprochement sur des thématiques communes et complémentaires des équipes de l'hôpital psychiatrique de ROUFFACH, de laboratoires strasbourgeois et bâlois et le département de neurologie des Hôpitaux Civils de COLMAR sur la maladie d'Alzheimer notamment.

Dans le cadre des programmes INTERREG, cette politique a déjà reçu le soutien de l'Europe, des instances scientifiques, des universités et des collectivités territoriales françaises, suisses et allemandes, concernées, pour le projet « Tri-Neuron » réalisé durant les années 2012 à 2015 et « NeuroCampus » sur la période 2016-2018.

Le Département a soutenu le projet « NeuroCampus » à hauteur de 32 000 € en fonctionnement. Le Département du Bas-Rhin, la Région Alsace, la Communauté Urbaine de STRASBOURG, le CNRS, l'INSERM, l'Université de STRASBOURG, mais aussi l'Europe, la Suisse et l'Allemagne ont également contribué au projet. Le budget était de 3,1 M€.

Visant le renforcement des pôles d'excellence en neurosciences indispensable au positionnement de l'espace trinational du Rhin Supérieur, Neurex a permis une structuration effective des neurosciences transfrontalières en un réseau dynamique.

Projet « Inter-neurone »

Pour les années 2019 à 2022, Neurex a sollicité le Département pour soutenir un nouveau projet s'intitulant « Inter-neurone ».

Afin de coordonner des interactions universitaires, cliniques, industrielles et sociétales au travers d'un processus d'échanges multidirectionnels de savoirs entre tous les acteurs de la chaîne de valeur (incluant le grand public), il vise concrètement à favoriser les transferts :

- de connaissances et de compétences universitaires en direction de l'industrie pour le développement de médicaments et de dispositifs biomédicaux et du milieu clinique ;
- de nouvelles technologies industrielles vers les laboratoires universitaires et les cliniciens afin de leur permettre de bénéficier de technologies de pointe ;
- de l'expertise de cliniciens vers l'université, l'industrie et les cliniciens eux-mêmes afin d'échanger sur les problèmes rencontrés dans la pratique clinique ;
- de savoirs aux acteurs de la chaîne de valeur sur les modalités de dépôts de brevets et des licences qui diffèrent selon les trois pays ;
- des connaissances en direction du grand public sur les symptômes précoces de certaines maladies ainsi que sur les comportements à adopter par la société pour une meilleure santé.

Ce dernier point est une préoccupation particulièrement importante pour Neurex, car le grand public est avide de connaissance sur le fonctionnement normal ou pathologique du cerveau.

Budget et financement prévisionnel

Le budget prévisionnel s'élève à 2,568 M€ sur 4 ans (2019-2022).

Dépense	Montant en €	Recette	Montant en €
Préparation de dossier	20 000	Neurex	31 000
Personnel	1 355 000	CD 68	30 000
Administration	203 250	CD 67	30 000
Déplacement et hébergement	50 000	CNRS/INSERM	10 000
Recours à services externes	909 750	Région Grand Est	240 000
Equipement	30 000	Eurométropole Strasbourg	100 000
		Medalis	153 000
		Université de STRASBOURG	120 000
		Hôpitaux Universitaires de STRASBOURG	10 000
		Université de FREIBURG	150 000
		Neurozentrum FREIBURG	10 000
		Psychiatrische Klinik FREIBURG	10 000
		Union Européenne	894 000
		Université de BALE	210 000
		UPK BASEL	50 000
		Confédération helvétique / cantons de BL/BS	520 000
Total	2 568 000	Total	2 568 000

Le Département est sollicité à hauteur de 30 000 € pour les années 2019 à 2022. L'autorisation d'engagement pluriannuelle a été inscrite lors de la DM1 2019.

Ce projet pourrait pleinement trouver sa place dans le cadre de la Stratégie OberRhein et de l'intensification de la coopération transfrontalière entre l'Alsace et ses voisins allemands et suisses, notamment en participant à la nouvelle dynamique de croissance et à l'amélioration de la mise en réseau des différents acteurs, pour une meilleure connexion des infrastructures.

En conclusion, il est proposé :

- d'accorder à NEUREX quatre subventions de fonctionnement d'un montant total maximal de 30 000 € pour la réalisation du projet trinational Interreg « Inter-Neurone » pour les années 2019 à 2022, soit une aide respective de 7 500 € en 2019, 2020, 2021 et 2022, sous réserve de l'inscription des crédits aux budgets primitifs du Conseil départemental concernés. Les versements de ces aides s'effectueront en année n+1 au vu des bilans financiers et moraux annuels transmis par NEUREX,
- d'approuver la convention de partenariat et de financement y afférente jointe au présent rapport et de m'autoriser à la signer,

- de prélever les crédits correspondants sur le programme F825, chapitre 65, fonction 23, nature 6574, code programme 2778, service 108 du budget départemental.

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

La Présidente



Brigitte KLINKERT

Brigitte KLINKERT